

« Inventons la Métropole du Grand Paris » : 4 projets parisiens lauréats

Mercredi, Anne Hidalgo s'est rendue à la cérémonie de proclamation des lauréats de l'appel à projets « Inventons la Métropole du Grand Paris », au côté de son adjoint Jean-Louis Missika, en charge de l'urbanisme, de l'architecture et des projets du Grand Paris. Cette cérémonie a permis à tous de découvrir la cinquantaine de projets d'aménagement qui transformera durablement le visage de Paris, de la Métropole et le quotidien de ses 7,5 millions habitants avec de nouvelles centralités et 9 000 emplois par an sur 7 ans.

Dans le prolongement de « Réinventer Paris » I et II, puis de « Réinventer la Seine », lancés par la Ville de Paris pour donner l'opportunité aux talents du monde entier de bâtir le Paris de demain, l'appel à projets « Inventons la Métropole du Grand Paris » porté par Patrick Ollier va créer la Métropole du futur.

La Ville de Paris est fière qu'une telle démarche ait été reprise à l'échelle métropolitaine et se réjouit du succès de cet appel à projets qui constitue le plus grand concours d'aménagement, d'urbanisme et d'architecture d'Europe. En quelques mois, 420 candidatures ont été reçues. Elles émanent d'équipes très complètes composées d'architectes, de promoteurs et d'investisseurs, mais aussi de nombreuses start-up, associations et PME innovantes.

Les 4 projets lauréats dans Paris sont innovants dans les usages, audacieux dans leur programmation, tous en pointe sur le développement durable et respectueux de leur environnement immédiat. Ils sont à la fois sobres et exceptionnels. Ces 4 projets illustrent aussi la diversité des équipes avec des promoteurs immobiliers de taille variée et un collectif d'architectes en autopromotion.

Ils ont pour particularité de s'inscrire tous dans le territoire de l'arc de l'innovation : une communauté de personnes et de projets qui vise à faire d'un grand territoire de part et d'autre du périphérique la centralité de la nouvelle économie et des nouveaux usages. Les communes voisines ont d'ailleurs été associées aux jurys.

Ainsi par exemple le projet de la Porte Brancion construit au-dessus du périphérique et l'habite de manière élégante ; celui de la rue du Soleil renoue avec les fonctions de fabrication de ces quartiers ; le projet de Paul Bourget a posé le lien avec le Kremlin-Bicêtre comme axe de

réflexion ; enfin le projet de la porte de Saint-Ouen est un nouveau signal pour cette entrée de Paris.

Les lauréats des 4 sites sont les suivants :

- **Le Cercle** (mandataire Financière Pichet) : ce projet, d'une grande élégance architecturale, ambitionne d'être un lieu clé de l'économie circulaire dans le 13^e arrondissement axé sur l'expérimentation. L'objectif sera de développer des espaces tertiaires innovants (fab-lab, espace co-working, pépinières d'entreprises et start-up, repair-café, Living Lab à destination des habitants).
- **COPEC – La Grande Coco** (mandataire Des clics et des calques) : le projet se développera dans le 20^e arrondissement (rue du Soleil), au sein du bâtiment patrimonial sur rue réhabilité et d'un bâtiment neuf en cœur d'îlot. La cantine culturelle, cœur du projet, deviendra un lieu multifonctions : restaurant associatif, lieu festif ou d'accueil des bénéficiaires des Restos du Coeur.
- **Le sport, la nature et le bois pour remplacer la voiture et le béton** (mandataire Woodeum SAS) : il s'agit à Porte Brancion d'un programme dédié au logement des jeunes et au sport, déployé dans 3 bâtiments d'une grande transparence et mettant sobrement en évidence une belle structure bois.
- **17 & Co** (mandataire BNP Paribas Real Estate) : ce projet articule à Porte de Saint Ouen un programme de bureaux et d'hôtellerie avec un lieu de référence pour les « makers » (artisans, économie circulaire, DIY : incubation, fabrication, valorisation, vente) mais aussi un réel lieu d'animation pour le quartier (de nombreux commerces et un karaoké).

Quant au site de l'hôtel logistique à Bercy-Charenton, 5^{ème} site parisien de l'appel à projets, le lauréat n'est pas encore désigné et les échanges se poursuivent dans une 3^{ème} phase pour les trois équipes en lice.

[Plus d'informations sur les projets parisiens](#)

« Inventons la Métropole du Grand Paris » s'inscrit pleinement dans la politique urbaine de Paris en proposant de redonner vie à des sites d'exception. L'appel à projets a attiré les plus grandes signatures (architectes, penseurs, artistes) et permis de faire émerger de nouveaux talents. Il est aujourd'hui une réussite incontestable et représente une étape-clé pour Paris.

Contact presse : Chloé Humpich / presse@paris.fr / 01.42.76.49.61